
                               RELAZIONE SULL’ATTIVITA’ SVOLTA NEL 2021 
 
 
Gentili Colleghe, Cari Colleghi, 
 
all’assemblea di oggi partecipa il rinnovato Consiglio dell’Ordine eletto lo scorso febbraio, 
al termine di un lungo periodo di prorogatio causato dal continuo spostamento della data 
delle elezioni. 
 
Il nuovo Consiglio è composto, oltre che dal sottoscritto Presidente, da Stefano Lunardi 
(vice Presidente), Cinzia Cirillo (Segretaria), Gianfranco Bertolini (Tesoriere), Marco 
Andrea Centore, Maddalena Costa, Francesca De Gregori, Federico Alberto Illuzzi, 
Federico Mariani, Fabrizio Moscatelli, Giampaolo Peirano, Francesca Rapetti, Carla Ricci, 
Lorenzo Ricci e Anna Scannavino. 
 
Anche il Collegio dei Revisori si è rinnovato ed è composto da Giovanna Copello 
(Presidente), Giampiero Brignacca e Marco Andrea Odaglia. 
 
Un mio personale ringraziamento va alla Collega e ai Colleghi che non fanno più parte del 
Consiglio (Clara Draghi, Luca Giacometti, Gian Alberto Mangiante, Alessandro Nadasi, 
Marcello Pollio e Filippo Salomone); ringrazio anche le Consigliere e i Consiglieri che 
hanno accettato di continuare questa esperienza per un altro mandato. 
 
Ai nuovi eletti uno speciale benvenuto; partecipare al Consiglio dell’Ordine è impegnativo, 
ma può dare grandi soddisfazioni a fronte di impegno, condivisione e innovazione. 
  
Tra gli Organi istituzionali dell’Ordine si è aggiunto il Comitato Pari Opportunità, 
presieduto da Fabrizio Moscatelli e composto da Michela Benna (Vice Presidente), Valeria 
Borsei (Segretaria), Elena Briata, Roberto Pischedda, Marcello Pollio e Chiara Vurruso; il 
Comitato proseguirà l’attività della Commissione di studio, con maggiore potenzialità 
avendo oggi un ruolo previsto dal nostro ordinamento. 
 
Tra quelle Istituzionali abbiamo inserito la Commissione Informatizzazione e 
Digitalizzazione, presieduta da Marco Andrea Centore e composta da Federico Alberto 
Illuzzi e Fabrizio Moscatelli; da questo gruppo di lavoro attendiamo proposte ambiziose 
per mettere a terra il progetto di informatizzazione del nostro Ordine, di cui abbiamo 
molto discusso anche negli anni scorsi. 
 
Il nostro primo impegno sarà di tracciare le linee guida di questa consigliatura; il bilancio 
preventivo che conterrà gli impegni di spesa e di investimento “voluti” dal nuovo Consiglio 
sarà quello che sottoporremo alla Vostra approvazione nell’assemblea del prossimo 
novembre, con l’auspicio che si possa tornare a tenerla in presenza. 
 
Il prossimo 29 aprile si svolgeranno le elezioni del Consiglio Nazionale, attualmente 
commissariato; per il bene della nostra Professione, auspico che chi vincerà possa 
governare il Consiglio senza interferenze che si sono dimostrate solo dannose e che hanno 
indebolito la credibilità della nostra massima istituzione. 
 



Nelle note che seguono Vi aggiorniamo sulle attività svolte dal Consiglio dell’Ordine nel 
corso dell’anno da poco terminato con il supporto di alcune slide illustrative degli 
argomenti trattati ad integrazione e maggior analisi dei dati esposti nella presente relazione. 
 
Per tutto l’anno 2021 abbiamo ancora convissuto con il virus Covid-19; la nostra 
professione è tra quelle che, nonostante tutti gli ostacoli incontrati, ha continuato a essere 
presente per assistere i clienti nella corretta applicazione delle norme emergenziali emanate.  
 
1. ISCRITTI ALBO, ELENCO SPECIALE, STP AL 31 DICEMBRE 2021 
 
Nuove iscrizioni    n. 47  
Cancellazioni n. 41 
 
N. ISCRITTI 

96%

1%

2%
1%

Iscritti Sez. A                       1678   96   %

Iscritti Sez. B                           21     1    %

Iscritti Elenco Speciale          35    2    %

STP                                            12    1    %

 

Uomini                1114    64%

Donne                   620    36%

 

età < 40 anni                   267   13%

età 40 anni - 50 anni     302   17%

età > 50 anni                1165   70%

 



 
2. PROCEDIMENTI DISCIPLINARI 

2.1. Sintesi Attività del Consiglio di Disciplina 

Procedimenti disciplinari in essere al 1.1.2021 n. 65 di cui: 
 
n. 28 sospesi in attesa di giudicato penale 
n. 34 in corso di istruttoria predibattimentale 
n.   3 aperti e in corso. 
 
Procedimenti disciplinari aperti nel corso del 2021 n. 45   
 
Procedimenti disciplinari chiusi nel corso del 2021 n.  39 di cui:  
 
n. 22 archiviazioni  
n. 15 archiviazioni 
n.   1 censura  
n.   1 sospensioni  
 
Procedimenti disciplinari in essere al 31 dicembre 2021 n. 71 di cui: 
 
n. 33 sospesi in attesa di giudicato penale 
n. 27 in corso di istruttoria predibattimentale 
n. 11 aperti e in corso 
 
 
Procedimenti disciplinari per morosità aperti e chiusi nel corso del 2021 n. 24 di cui: 
 
n. 21 archiviazioni 
n.  3 sospensioni 
 
Procedimenti disciplinari per morosità in essere al 31 dicembre 2021 nr. 0 
 
Procedimenti disciplinari FPC per il mancato adempimento del triennio 2017-2019 aperti e 
chiusi nel corso del 2021 n. 88 di cui: 
 
n. 11 aperti e in corso 
n. 18 in corso di istruttoria predibattimentale 
n. 57 archiviazioni  
n.   2 sospensioni  
 
Procedimenti disciplinari FPC per il mancato adempimento del triennio 2017-2019 in 
essere al 31 dicembre 2021 nr. 29. 
 
 
 
 
 



 
3. ISCRITTI REGISTRO DEL TIROCINIO AL 31 DICEMBRE 2021 
 
Nuove iscrizioni n. 53 
Cancellazioni      n. 60 

 

iscritti  Sez. A                             49     27 %

iscritti  Sez. B                             18        8 %

compiuto tirocinio  Sez. A      108    51 %

compiuto tirocinio  Sez. B        31     14 %

uomini                              117     57 %

donne                                89      43 %

 
Il Consiglio dell’Ordine invita i Colleghi che assistono i giovani nello svolgimento del 
tirocinio a trasmettere loro, insieme alle conoscenze professionali, la sensibilità e 
l’attenzione verso la FPC, invitandoli a partecipare alle iniziative di formazione dell’Ordine. 
 
3.1. Controlli 
 
I decreti ministeriali assegnano agli Ordini territoriali la vigilanza sull’effettivo svolgimento 
del tirocinio da parte dei praticanti. 
 
Il Consiglio attua una specifica procedura di controllo sullo svolgimento del tirocinio, in 
linea con quanto indicato dal Consiglio Nazionale. 
 
In particolare, il controllo viene effettuato: 
- mediante verifiche telefoniche allo Studio del Collega presso cui il praticante è iscritto; 
- convocando periodicamente i praticanti presso la sede dell’Ordine per verificare lo stato 

di preparazione degli stessi in relazione a quanto attestato dal Collega nell’apposito 
libretto. 

 
 
 



4. ATTIVITA’ SVOLTA 
 
4.1. Tenuta dell’Albo 
 
In corso d’anno sono state ulteriormente implementate le procedure di gestione delle 
anagrafiche degli iscritti all’Ordine che consentono la tenuta dell’Albo secondo i 
regolamenti attuativi e le istruzioni impartite dal Consiglio Nazionale. 
 
Sul sito dell’Ordine, interamente ristrutturato, sono attivi i servizi di consultazione e ricerca 
rapida degli iscritti anche attraverso la App di consultazione. 
 
4.2. Informazione agli Iscritti 
 
Nel 2021 sono state inviate agli Iscritti: 
- n. 34 informative relative a comunicazioni, provvedimenti adottati dal CNDCEC ed 

altre notizie di interesse per i Colleghi; 
- n. 45 newsletter relative ad eventi formativi. 
 
4.3. Pareri di Congruità e Liquidazione parcelle 
 
Nel 2021 sono stati rilasciati n. 5 pareri di Congruità/Liquidazione onorari in conformità 
alla tariffa professionale relativamente ai periodi di vigenza della medesima e alla abrogata 
con DL 24 gennaio 2012 ex art. 2233 C.C. 
 
4.4. Commissioni di Studio 
 
Nell’ambito dei gruppi di lavoro delle Commissioni di studio, nel corso del 2021 si sono 
svolte riunioni in presenza/conference call finalizzate alla predisposizione di incontri 
monotematici di studio tenutisi presso la sede dell’Ordine dai componenti stessi delle 
commissioni ed aperti agli iscritti.  
 
La Commissione Pari Opportunità ha prodotto un elaborato sul Bilancio di Genere che 
potrete trovare nel sito dell’Ordine.  
 
Si ringraziano i componenti e i Coordinatori per il lavoro svolto.  
 
5. VITA DELL’ORDINE 
 
L’attività dell’Ordine nel corso del 2021, pur fortemente condizionata dalla pandemia, è 
stata indirizzata al potenziamento dei servizi e delle utilità offerte agli Iscritti. 
 
È proseguita l’attività dedicata alla formazione professionale continua (FPC), con notevoli 
risorse impegnate per l’organizzazione di eventi formativi, con l’obiettivo di un 
ampliamento quantitativo e qualitativo dell’offerta formativa, verso temi ed argomenti di 
interesse per la categoria; anche in questo settore i problemi generati dal virus si sono fatti 
sentire. 
 
Nel corso dell’anno sono stati realizzati n. 104 eventi formativi in aula/webinar, oltre a n. 
352 eventi e-learning a disposizione degli iscritti con accesso diretto e riservato dal sito 



dell’Ordine. È stata avviata la trasmissione di eventi dalle piattaforme Concerto, Directio, 
sistemi integrati cui aderiscono molti ordini territoriali che consentono la diffusione in 
streaming di eventi formativi. 
 
Gli eventi si sono tenuti anche in collaborazione con Datev Koinos, Didactica 
Professionisti, Eutekne, Euroconference ed altri enti formatori e quelli organizzati dalla 
Commissione di Studio; le attività formative si sono svolto prevalentemente modalità 
telematica. 
 
È stato ulteriormente implementato il processo automatizzazione delle procedure 
amministrative dell’Ordine con la gestione automatizzata della riscossione quote che 
avviene tramite il servizio PagoPA. 
  
Il procedimento della riscossione coattiva in caso di morosità, espressamente previsto dal 
regolamento della riscossione dei contributi annuali approvato dal CNDCEC, è assegnato 
ad Agenzia Entrate Riscossione. 
 
Si invitano al riguardo i Colleghi ad effettuare con puntualità il versamento della quota 
annuale, essendo esso obbligo di legge la cui inosservanza comporta la segnalazione al 
Consiglio di disciplina per l'avvio del procedimento di sospensione e cancellazione 
dall'Albo previsto dall'art. 54 del D.lgs. 139/2005. 
 
Sono proseguiti anche nell’anno 2021 i rapporti di collaborazione con gli Ordini Liguri e 
con le Associazioni di categoria, l’ADC Liguria e l’Unione Giovani Dottori Commercialisti 
ed Esperti Contabili di Genova consolidando il rapporto di collaborazione.  
 
Sono proseguiti i rapporti con la Direzione Regionale dell’Agenzia delle Entrate per 
riattivare le iniziative, tra cui il tavolo permanente di dibattito e confronto con 
l’Amministrazione finanziaria locale cui partecipano i rappresentanti degli Ordini Liguri dei 
Commercialisti, Notai, Avvocati e Consulenti del Lavoro, con l’obbiettivo di una reciproca 
collaborazione a livello regionale per lo scambio di informazioni ed uniformità dei processi 
operativi sul territorio. 
 
È attivato presso l’Ordine un desk di incontro periodico, con appuntamento, sulle 
tematiche relative alle casse previdenza (CNPADC e CNPR) e si ringraziano Colleghi 
Delegati per la loro disponibilità. Nel corso del 2021 sono stati fissati nr. 13 appuntamenti.   
 
Permane il tavolo operativo presso la sede dell'INPS di Genova per l'esame di casi pratici 
relativi alla nostra attività nel settore attraverso le segnalazioni che gli Iscritti faranno 
pervenire all'Ordine ed il servizio prenotazioni accessi. Nel corso del 2021 sono stati fissati 
nr. 352 appuntamenti.   
 
Invitiamo gli Iscritti a segnalare all’Ordine problematiche riscontrate nell’operatività con gli 
Uffici per consentire ai delegati operativi di riportare le disfunzioni registrate nelle 
competenti sedi ed anche l’opportunità di utilizzare adeguatamente i servizi sopra illustrati a 
mezzo dell'apposito sistema di prenotazione presso la segreteria dell'Ordine e direttamente 
dal nuovo sito WEB. 
 



Sono proseguiti i rapporti con il Tribunale di Genova; in particolare è stata completata la 
procedura di raccolta di CV degli Iscritti interessati ad operare con il Tribunale e, sul tema, 
invitati i Colleghi e le Colleghe a compilare ed aggiornare il documento nel sito dell’Ordine. 
Inoltre, abbiamo ricevuto la presa d’atto da parte del Consiglio Superiore della Magistratura 
sul progetto di formazione dei nostri Praticanti in supporto ai Magistrati. 
 
A Dicembre del 2021, si è tenuta l'assemblea annuale degli Iscritti in videoconferenza. 
 
Alcuni nostri Iscritti hanno partecipato ad una trasmissione emessa da una televisione 
locale (Telenord), insieme ad altri Ordini Professionali, sul tema del Superbonus 110%. 
 
Vi informiamo infine che presso le commissioni del CNDCEC sono stati accolti numerosi 
colleghi del nostro Ordine ai quali formuliamo il ringraziamento per l’impegno assunto e 
l’augurio di buon lavoro. 
 
Concludo questa relazione esprimendo un sincero ringraziamento ai Consiglieri dell’Ordine 
per l’attività svolta nell’ambito delle deleghe loro assegnate e, a nome di tutto il Consiglio, 
al personale della nostra Segreteria che, come sempre, ha svolto la sua attività con 
efficienza affrontando nuovi crescenti impegni e consentendo continuità ed organizzazione 
nell’attività di amministrazione dell’Ordine.  
  
 
Genova, 21 Aprile 2022 
 

 
    Il Presidente 
     Paolo Ravà 

 


